

The Maquis de Lorris : a group of Resistance fighters in the Forest of Orléans

During the Second World War, from 1942 to 1944, the Loiret department was a crossroads of the French Resistance. It was situated in the heart of the German occupied zone. Hidden in the Forest of Orléans, the Maquis de Lorris benefitted thus from a privileged location. The Maquisards's missions were to harass the German occupants, and lead guerilla actions over the troops coming from the south of the Loire. The Maquisards tried to slow down their progress towards Normandy after the allied invasion. Their main actions were attacks of convoys and acts of sabotage. On August 14th 1944 after an attack by the Germans, between 500 and 600 Maquisards decided to leave the relatively sheltered forest to fight in the open, and participate in the liberation of France. Thanks to them and with the help of American soldiers, Orléans was liberated. They also took an active part in the liberation of Paris fighting side by side with General Leclerc's troops.



Pour compléter votre découverte en forêt :

Installé dans les locaux de l'ancienne gare de Lorris en centre-ville, et situé à 15 minutes en voiture du Carrefour de la Résistance, le Musée départemental de la Résistance et de la Déportation retrace le second conflit mondial et vous apporte un éclairage spécifique sur les maquis du Loiret et plus particulièrement sur le maquis de Lorris. Découvrez en détails les actions des maquisards à travers une scène reconstituant leur quotidien (transmissions radio, armes, containers, parachutages...). De nombreux objets d'époque, journaux, tracts, uniformes, témoignages... ponctuent la visite. Animations toute l'année, demandez le programme à l'accueil !

Téléphone : 02 38 94 84 19
Adresse : avenue du Capitaine Albert (anciennement avenue de la Gare)
45260 Lorris
Coordonnées GPS de Lorris : 47° 53' 23" et 2° 30' 48"
Mail : musee-lorris@cg45.fr
Site internet : www.musee-lorris.com

Retrouvez encore plus d'infos sur le maquis de Lorris, témoignages, vidéos, cartes, photographies, grâce au travail des élèves du collège Geneviève de Gaulle-Anthonioz des Bordes sur le site www.maquisdelorris.fr/resistance

Découvrez le monde forestier du Carrefour à l'aide de phonographies 3D sur mobile avec l'application www.intuitivetravel.fr/fr/geophonie



Le Carrefour de la Résistance

Sur les traces du Maquis de Lorris



Crédits photographiques © Droits réservés Musée départemental de la Résistance et de la Déportation de Lorris 2013



Le chef R. Charton et des jeunes du chantier forestier, printemps 1944, carrefour d'Orléans

HISTOIRE et MEMOIRE

Un Maquis au coeur de la forêt d'Orléans

Le Maquis de Lorris, le plus important de la forêt d'Orléans, a été organisé dans le but de former des unités mobiles de part et d'autre de la Loire après le 6 juin 1944, mais il est devenu un maquis bien plus important au gré d'événements totalement imprévus provoquant le regroupement de plusieurs maquis de la région.

A l'été 44, ce sont 500 à 600 hommes qui après un mois de guérilla sur les arrières de l'ennemi se lancent dans la libération du territoire, délaissant l'abri relatif de la forêt pour la lutte au grand jour. Tandis que les Américains entrent dans Orléans le 16 août 1944, les maquisards libèrent Châteauneuf-sur-Loire le 17 août, avant de défiler dans Orléans le 18. Ils mènent alors de durs combats au sud de la Loire. Le 25, ils participent activement aux combats pour la libération de Paris aux côtés de l'Armée Leclerc ! Le maquis est dissous le 15 septembre 1944 alors que les maquisards atteignent la Nièvre, laissant le choix aux hommes de s'engager dans l'armée régulière, ou de retourner à la vie civile.

Le colonel Marc O'Neill, chef du Maquis de Lorris



Le chantier forestier, carrefour d'Orléans

La forêt domaniale d'Orléans, la plus grande de France, est un vaste domaine couvrant une étendue d'environ 35000 hectares, lieu particulièrement attractif pour tous ceux qui voulaient se dissimuler aux vues de l'ennemi. De nombreux jeunes furent ainsi incorporés dans les chantiers forestiers de la région où ils participaient à des travaux de bûcheronnage en attendant le moment favorable pour « résister ». Au carrefour d'Orléans, à la jonction de quatre communes, Lorris, Montereau, Les Bordes et Ouzouer-sur-Loire, un de ces chantiers accueille à partir de 1943 des réfractaires au STO. C'est de là que dès juin 1944, les volontaires rejoignent, au camp des Aulnottes, puis au camp du Ravoir (juillet 1944), les maquisards déjà recrutés et formés par des "cyrards" (élèves officiers de Saint-Cyr).



Le Camp du Ravoir

La vie au camp est organisée comme dans un camp militaire avec rassemblement pour la levée des couleurs et le rapport quotidiens. Le maquis est alors composé de quatre compagnies : les trois compagnies installées au camp du Ravoir, les compagnies ALBIN, ROBERT et PAUL, et la compagnie de réserve MAX, installée au camp des Aulnottes. Leur objectif : harceler l'occupant, mener des actions de guérilla sur les troupes allemandes afin de ralentir leur progression et d'entraver leur repli à partir d'août 1944. Les attaques de convois, les sabotages, étaient leurs principales missions.



Le garage

Le garage se situait non loin du camp du Ravoir, dans un espace touffu pour mieux dissimuler les véhicules. Maurice Ganivet dirigeait une soixantaine d'hommes, dont trois mécaniciens de métier, qui entretenaient une cinquantaine de véhicules pour les différentes missions : voitures (Chenard&Walcker, Peugeot, Citroën...) et camionnettes, quelques motos, ainsi que des camions (dont un camion atelier), la plupart réquisitionnés, tout comme le carburant ou encore les batteries. Après l'attaque du carrefour d'Orléans par le régiment de sécurité 1010 le 14 août 1944, les maquisards durent quitter la forêt avec tous leurs véhicules pour participer à la Libération, de Lorris jusqu'à Paris.

▼ Châteauneuf-sur-Loire, 17 août 1944

